

Lectures choisies par Danièle Viguière - Duvivier

« Un petit bijou ! »

Valia Tanon

Le monde irrationnel du petit enfant

Mieux comprendre pour éduquer



L'Harmattan

A 98 ans l'auteure n'hésite pas à écrire un livre ; le ton est très moderne : à lire absolument, parents, éducateurs, et tous ceux qui aiment les enfants.

Valia Tanon a été formée à la pédagogie Montessori par Mme Georgette Bernard (mère d'Anne Marie Gillet elle-même petite fille de Tristan Bernard) après avoir mis ses enfants dans une école Montessori de Paris.

Elle a eu le grand privilège de rencontrer Maria Montessori « un contact de fille à mère » ; « pour obtenir le diplôme il fallait réussir l'épreuve pratique ; remplacer pendant un mois l'éducatrice avec pour aide seulement une femme de ménage... »

Parmi ses rencontres : Anna Freud, Jean Piaget. Elle a vécu une expérience à Loczy.

Sa vie est tout à la fois extra-ordinaire, passionnante ...

Née à Moscou en 1914, Valia Tanon est arrivée en France à l'âge de 5 ans et demi.

De formation scientifique et psychologue, elle fût également présidente de l'Association pour le Droit au Jeu de l'Enfant (ONG à l'UNESCO). Elle parle 5 langues « les langues apprises à l'âge maternel ne s'oublient jamais ».

Valia Tanon a regardé avec attention en janvier 2012 l'émission « l'école à bout de souffle », son commentaire :

« l'Education Nationale » n'est-elle destinée qu'à sélectionner notre future élite dirigeante... la mission de l'école primaire devrait être de donner à tous les enfants, **sans exception**, la maîtrise des techniques de base : lire, écrire et compter, rétablissant ainsi l'égalité des chances pour les enfants issus de milieux défavorisés ... de donner tous les outils de la connaissance qui leur permettront de suivre le secondaire ».

Sa conclusion est un plaidoyer pour la réforme de l'école : « il en va de l'avenir de notre société ».

« Parents, n'avez-vous pas remarqué que votre relation avec votre petit enfant ressemble parfois à un dialogue de sourds ? Éducateurs, n'avez-vous pas observé que certains enfants ont du mal à vous suivre ? Les neurosciences ont mis en évidence que l'enfant est incapable d'abstraction jusqu'à l'âge de 7-8 ans et qu'il vit dans son monde à lui, différent de celui de l'adulte. Il est grand temps de prendre cette donnée scientifique au sérieux dans notre système éducatif. »

Préfacé par Christiane Scrivener, ancien Ministre.